



Título del proyecto

Libertad, metafísica y política. Una exploración histórica y conceptual del surgimiento de la filosofía de la liberación en el campo filosófico argentino

Nombre del director

Martín Sebastián Forciniti

Equipo

Ezequiel Pinacchio, Julieta Brenna, Bárbara Aguer, Javier Punlay, Juan Pablo Patitucci, Martín Prestía, Ezequiel Evangelista

Resumen del proyecto

Este proyecto propone analizar e historizar el surgimiento de la corriente conocida como "filosofía de la liberación" a partir de las transformaciones que se produjeron en los discursos filosóficos argentinos entre las décadas de 1940 y 1970, en torno a dos ejes fundamentales: por un lado, la reconfiguración de las relaciones entre metafísica y política; por el otro, la progresiva sustitución del concepto de libertad por el de liberación.

Partimos de dos hechos fundamentales. En primer lugar, todos los filósofos de la liberación asumieron que la filosofía es esencialmente política, si bien luego adoptaron posiciones antagónicas en torno al rol que debía tener la reflexión metafísica en la construcción de una filosofía política latinoamericana. Algunos consideraron que dicha filosofía debía poseer un fundamento metafísico (el caso de Dussel) mientras que para otros ella debía ser fuertemente post-metafísica (el caso de Roig).

En segundo lugar, para todos estos filósofos la libertad no podía desempeñar ningún rol relevante en el marco categorial de la filosofía latinoamericana, dado que se trataba de un concepto moderno, europeo, burgués y, en definitiva, liberal. Por ende, debía ser sustituido por el concepto de liberación.

Sobre esta base, pretendemos echar luz a la "prehistoria" de la filosofía de la liberación analizando el posicionamiento de una serie de filósofos claves del período 1940-1970 (Francisco Romero, Carlos Astrada, Nimio de Anquín y Conrado Eggers Lan) en torno a los dos ejes mencionados. Frente a lecturas que han presentado a la filosofía de la liberación como la "irrupción" de una generación completamente enfrentada a la tradición filosófica argentina, aspiramos a reconstruir los nexos, especialmente problemáticos y conceptuales, entre dicha corriente y la generación precedente. Ello nos permitirá profundizar nuestra comprensión de las dinámicas de asunción y de rechazo de legados que organizan el campo filosófico nacional.

Distinguiremos dos etapas dentro del período a analizar: una que se desarrolla entre las décadas del '40 y del '50, y otra que tiene lugar entre las décadas del '60 y del '70. Cabe destacar que cada etapa está signada por un evento académico de gran trascendencia dentro del campo filosófico argentino: el Primer Congreso Nacional de Filosofía (Mendoza, 1949) y el Segundo Congreso Nacional de Filosofía (Córdoba, 1971). Ambos constituyen instancias de condensación de las disputas conceptuales y políticas de las dos etapas distinguidas, por lo cual merecerán especial atención en nuestro recorrido.